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“杠子头”是剪子巷
开设的评谈说理栏目，
互动方式有三种：注册
微 博 齐 鲁 ( h t t p ：/ /
tr.qlwb.com.cn)“杠子头”
织 围 脖 ；话 题 投 稿 ：
qlwbjzx@163 .com ；QQ

群：107866225。

保保护护““城城中中山山””，，没没有有最最好好只只有有更更好好
@甘泉

由于工作关系，笔者几乎
天天从南外环怪坡路过，道路
两旁的几个山头是由市中区恢
复改造过的“城中山”，虽然不
及老的树木茂盛，但其栽植的
小树也充满生机，每每望去，打
心里盼望早点旧貌重现，重新
编织起破碎的“心情”。

但在“城中山”的打造建设
和保护上，目前普遍存在一劳
永逸的问题，使本来可以恢复
更 快 的 山 体 处 于 靠 老 天“ 吃
饭”、一切顺其自然的状态，影
响了城市形象和观瞻。

笔者认为，“城中山”大都有
着美好的过去，以前是“远在天
边”，现矗立在眼前，虽然由于城
市扩张面貌不再，但也是难得的
风景资源，尤其是山泉湖河，相
映成趣，舒适宜居，备受市民青
睐。鉴于此，保持“城中山”良好

的风貌，让其惠及于民，事关子
孙后代的福祉，没有最好，只有
更好，当前最紧要的是严格监
管，杜绝在“城中山”附近进行开
挖和乱搭乱建，确保没有安全隐
患，在此基础上，保护脆弱的植
被，持续进行还土改良，想办法
科学增加水分，这是“城中山”能
否回馈市民的关键所在。

对此，给相关部门提出三点
建议，一是对“城中山”要有长远
保护规划，不能东一榔头西一棒
槌，整体发力，尤其不能“头痛医
头，脚痛医脚”，做到未破损的和
破损的之间的良好衔接，大面积
覆盖；二是定期体检，特别是阴
雨连绵季节，发现问题，对症下
药，不推不脱，填充夯实，加栽树
木，防止塌陷；三是明确分工，划
分区域，落实责任，尤其区与区
之间的接合部决不能挂空挡。

格建议

@台应新 政府首先要
紧急叫停一切开采行为，重新
审核对山体的开发权限；其次
要对保留下来的山体进行综
合“查体”，可能带来地质隐患
的，就彻底清除；其三，靠近市
区和市民居住区的可开辟成
山林公园。

@郭汉杰 城中山绿化后
是最好的自然公园啊。例如东
部的茂岭山，现在一直荒芜着，
假如整修成山林公园，既可给
缺少休闲场所的东部居民提供
便利，又能美化城市。

@黄伟民 只要有关部
门下决心，问题肯定能解决。
比如金鸡岭东坡，十几年前，
这里大兴土木，山体破坏严
重，现已有彻底改观。但待拆
的建筑至今还在，希望有关部
门好事做到底。

@郑三运 周边无名山的
管理和保护亟待加强，比如，可
采取政府投资建设、单位或个
人承包、或双方共建的办法，让
这些无名山得到有效保护，确
保其管理工作落到实处。

@张颂华 相关部门应快
速行动起来，加强监督，保护山
体，莫让“啃山经”再伤泉城！

@李玉美 城中山的存在
不可避免，但这些原本秀丽的
山变得伤痕累累，却让我们看
了心疼。保护城中山，一定要在
专家的指导下进行，不要给山
体带来地质隐患。

@李瑞章 “城中山”问
题，只能靠逐步提高人们的素
质和加强管理、及时维护来解
决。

@雁过留声 针对私自挖
掘山体、违法建别墅等行为，执
法必须硬起来，不论牵涉到谁，
只要违法都必须依法严厉处
罚，如此才能杜绝违法行为，保
护环境。

@庄秋燕 建议有关部门
协同环保、地质和园林专家一
起对“城中山”进行全面会诊，
倾听专家的意见，尽快落实保
护措施。危险山体的活动石块
移除，用植被来加固山体。

@孟庆安 城中有山是济
南城市发展的结果。面对一只
只贪婪的黑手，希望政府当机
立断给予斩断，恢复美丽的山
貌是市民的由衷期待。

大大自自然然的的馈馈赠赠，，应应保保留留天天然然样样貌貌
@付黎明

我们不是地质专家，所以对
于相关知识知之甚少，但有一点
非常清晰：那就是凡是大自然留
给我们的天然景物，包括山包括
湖，我们应该像保护自己家种的
花草树木一样。保留他的天然样
貌，适当开发造福人类。

但有的已被过度开发利用，
鳌角山上部分山体被挖平，山下
堆满渣土和碎石，南部山区开发
成旅游胜地，本是好事，可山下
遍布饭店，生活垃圾成堆，有碍
观瞻，还污染了水源。还有其他
山体也屡遭破坏：射灯被毁，石
凳被掀翻甚至偷走，对于这种无

知者无畏，“素质俩字算个啥”的
无耻行为，真让人气愤。

好在林业部门已经制定相
关治理文件，对匡山、药山、标山
进行扩建，准备建成山体公园。
洪山、腊山、凤凰山也会进行整
治。除此之外，对于那些破化环
境的人，也有了相对的办法：安
装摄像头，加强夜间巡逻，对于
讲文明的宣传教育，也提上日
程。济南的春天来临了，出去踏
春游玩的人们会越来越多，希望
大家都从自身做起，保护我们的
环境，保护我们济南的山，让“一
城山色半成湖”的美景再现。

话题

来源

别让“城中山”变成“秃山”“危山”
@王朋

济南三面是山，群山环抱，老
舍在《济南的冬天》里，亲昵地盛
赞济南的小山。若缺少了山，济南
便少了那份“可爱”和“踏实”。

随着城市发展框架的拉伸，
济南很多“远山”变为了“城中
山”，“远亲”变成了“近邻”。但不
管是远是近，是高是矮，山都应该
是赏心悦目的风景，而不应变成

“垃圾山”、“秃山”、“危山”。
在新一轮城市规划建设

中，应注意合理利用上天赐予

济南的每一座山，建立山体保
护性开发管理制度，山体周边
的开发建设要进行环境变化综
合评价，不能恣意让山变矮，让
树变少，让景观消失。要加大破
损山体修复和整治力度，还青
山绿水本来模样。要探索开发
利用山体，打造居民群众休闲
健身娱乐的好去处，营造更加
和谐生动的人居环境。这样才
能让山更好地融入泉城的美，
勾勒泉城的妙。

格杠上花

动物的告白

@张庆金

尊敬的人类朋友你们
好，我怀着悲痛的心情给
你们诉说我们的不幸。

大自然是大家的，有
人类也有动物。上帝让你
们人类住在平地上，安排
我们在山上居住。你们的
平地还没开发完，现在把
我们的家园也给霸占了。
我们没办法一个个背井离
乡，我们的苦水只能往肚
子里咽。在此，我奉劝人类
朋友，为了生态的平衡，为
了你们的子孙后代，请不
要再高山夷为平地了，我
们也想有个完整的家啊。

一座山的自述

@曲征

我曾是一座山，但现
在请大家不要再称呼我为
山，直接叫我“高地城市”
就行。如今的我，与我那些
叫做山的伙伴一样，时时
忍受着来自各方面的侵
袭，我们满腹忧虑，这种叫
做人的所谓高级动物，其
扩充与占有的欲望是何等
强烈！

随 着 城 市 扩

张，许多原本只能

远观的山如今都变

成“城中山”。然而，

大规模开发建设，

也使这些原本秀丽

的 山 变 得 伤 痕 累

累。为此，济南市对

市区及周边山体进

行了大规模整治，

不过有地质专家表

示，可能会带来地

质隐患。部分已建

成的山体公园在设

施维护等方面也正

遭遇考验。

打打打油油油

@王婷

省城建设大发展，
涌出座座“城中山”。
山体裸露酿隐患，
垃圾遍地污水源。
本是城中好风景，
屡遭破坏为哪般？
因地制宜来保护，
合理修建展新颜。
建成公园景色美，
山清水秀人人赞。

戏戏戏说说说

@刘震
都说桂林山水甲天

下，其实我们济南也有山
有水，泉水天下闻名，南部
山区风景也是秀色可餐。
记得小时候，从我家就能
望见连绵的燕子山，现在
一切都改变了，高楼大厦
挡住了我的视野，可惜了
好景色！

怀怀怀旧旧旧

精精精论论论
@钟倩 “城中山”是

城市高速发展的产物而已，
虽说很多山被“虎踞龙盘”，
但只要有科学的规划方案，
城中山就能得到良好的改
善。

@李燕子 不愿住在
空气质量越来越差市区的
居民，纷纷搬到南部山区，
因此，原来的“悠然见南山”
变成了“君住南山上”。

@赵鹏 对“城中山”
要遵循在保护中建设，在建
设中保护的原则。

@马修 “城中山”看
似城市化的必然结果，其实
是一个美丽的谎言。不要为
了一时痛快，成为代代的伤
痛。

@任超 济南这座城
市与其城中山水有着与生
俱来的血缘关系。没有城中
山水就没有山水间的这座
城市。

@董博 大山是自然
留给我们的财富，一旦破坏
岂能轻易修复，“不要磨刀
霍霍”。

@林荣耀 城市地貌
要多样性，相关部门和市民
理应珍惜上苍的赐予，把

“城中山”爱护好，利用好，
而利用决不是乱盖房子。

@高长广 城市的楼
怎么建好像都不够住，平地
是有限的。所以，楼房建到
山跟前也就不难理解了。但
是，开发之前必须要有规
划，盲目的开发不可取。

@伍华 我期待这一
天：济南市的“城中山”，拥
有像南方城市“城中有山”
的意境。

@孙葆元 过去济南
“四面荷花三面柳，一城山
色半城湖”。我看城中有山
也不错，城中有山，山中有
城，说不定又是一番特色。

@赵连卿 城市里的
山，由于植被众多，本来是
城市的“肺”。为了城市更美
丽，让城市的“肺”重现生
机，一定要加强“城中山”管
理，增加植被覆盖。

@陈小二 如果你们
小区也在哪座半边山或是
空心山旁边，随时有倾倒的
可能，就不会对开发城中山
那么乐观了。

@吕广璐 所谓不要
轻易破坏风水，实际指的是
要遵循自然形成的山川河
流的原貌，若是破坏了，必
然会为这种破坏行为付出
代价。

@孙建文 “城中山”
作为一种天赋资源，我们真
的了解吗？哪些适合旅游，
哪些适合有条件建设，哪些
只需给它们自由的天空，我
们可否做过认真的考察？

保保保卫卫卫“““城城城中中中山山山”””

就就就看看看政政政府府府管管管不不不管管管

格本期杠子头

【张庆金】
通过对来稿数量、

质量统计，张庆金获得
了本期“杠子头”称号，
获得杠子头津贴100元。
其他见报作者将获得
20元肯德基餐券。
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